

Jane Goodall, en Chillida Leku

Será en noviembre, en las jornadas Naturaldia de Tolosa, que se inician el viernes

Conferencias, cineforum, ballet y exposiciones, en el Año Internacional de la Biodiversidad

:: CRISTINA TURRAU

SAN SEBASTIÁN. La dama que defendió a los chimpancés, la etóloga británica Jane Goodall, estará el 9 de noviembre en Chillida Leku. Será el brillante cierre de las jornadas Naturaldia de Tolosa, que se inician el viernes e incluyen conferencias, exposiciones, cineforum y ballet, dentro del Año Internacional de la Biodiversidad. Se da la circunstancia de que Jane Goodall cumple 50 años de dedicación al estudio de los primates africanos, desde que en 1960 llegó al parque nacional de Gombe en Tanzania. El Chillida Leku también está de aniversario, ya que cumple 10 años de andadura. «Además de nuestra parte artística, el museo es un espacio natural, una apuesta por la biodiversidad», dijo Luis Chillida.

En el caserío Zabalaga, Goodall hablará de su trayectoria, de la labor del Instituto que lleva su nombre y del programa que promueve para la educación y movilización ambiental de los jóvenes en más de

100 países. Su trabajo de investigación, recuperación y conservación de chimpancés y su hábitat natural en África le ha llevado a afirmar que «sólo si los comprendemos podremos cuidarlos. Sólo si los cuidamos podremos ayudarlos. Sólo si los ayudamos se salvarán».

El arranque de las jornadas será el viernes. Se ha preparado un amplio programa que incluye la instalación del cartel de las jornadas por parte de su autor, el escultor Koldobika Jauregi, en la fachada de la Casa de Cultura de Tolosa, a las 18

horas. «Tiene 7 metros de altura por 5 de ancho y sobre un fondo de madera aparecen colgadas hierbas silvestres arrancadas de la tierra, algo muy de base, un trabajo inspirado en 'El gran terrón' de Durerro».

En la jornada se inaugurará en el Zerkausi, a las 19 horas, la exposición fotográfica 'Biodiversidad para andar por casa', una muestra de la riqueza faunística y florística de Gipuzkoa. Daniel Pauly, «uno de los científicos más prestigiosos del mundo», en palabras de Sole Martín, la organizadora de las jornadas,

ofrecerá la charla inaugural a las 20 horas en la Casa de Cultura. «Demostró cómo afecta la pesca industrial a los ecosistemas marinos».

El sábado, en el palacio Aramburu, se inaugurará la exposición 'Y aún así, somos naturaleza', de la artista Tolosana Nisa Goiburu, en el que intervendrá el naturalista Joaquín Araujo recitando poemas, el músico Joxan Goikoetxea y la soprano Inma Goiburu. El domingo habrá un recital de danza, con diversas escuelas de Gipuzkoa. Las jornadas seguirán durante la sema-

na que viene, en mayo, y concluirán en noviembre con la visita de Goodall. Se prevé la proyección de un documental sobre el flysch de Zumaia y se han programado actividades en Zarautz, Errenteria y Donostia. Tanto el alcalde de Tolosa, Jokin Bildarratz, como Carlos Ormazabal, diputado de Desarrollo Sostenible, y Rafael Uribarren, diputado de Desarrollo del Medio Rural, destacaron la necesidad de unas jornadas como Naturaldia. «La defensa del Medio Ambiente nos compete a todos», afirmaron.



Comprometida. Jane Goodall, en una reserva de chimpancés en Sydney. :: REUTERS

PRIMERA JORNADA

18.00: Instalación en la fachada de la Casa de Cultura del cartel de las jornadas, elaborado por Koldobika Jauregi.

19.00: Inauguración en el Zerkausi de la exposición fotográfica 'Biodiversidad para andar por casa'.

20.00: Charla de Daniel Pauly en la Casa de Cultura

El órgano vasco que evalúa la enseñanza no tiene controles

El comité rector que debía proponer y aprobar los proyectos del IVEI no se reúne desde la creación del instituto en 2001

:: MARTA FDEZ. VALLEJO

SAN SEBASTIÁN. El Instituto Vasco de Evaluación e Investigación educativa se creó en 2001 con el fin de 'examinar' la enseñanza en Euskadi. El decreto que ordenó su puesta en marcha establece dentro

de sus órganos de gobierno un comité rector encargado de «determinar los objetivos, aprobar los proyectos y dar el visto bueno a las conclusiones de los trabajos». Ese comité no se ha reunido desde su creación, a pesar de que tenía que hacerlo dos veces al año. Las decisiones han quedado en manos del director del organismo, un cargo político nombrado por la consejería de Educación. En la anterior legislatura, con el departamento dirigido por EA, el IVEI desató varias polémicas por sus informes del nivel de euskera de los alumnos vascos.

Ezker Batua acaba de reclamar en el Parlamento Vasco, mediante una proposición no de ley, que se convoque al comité rector por la «trascendencia de sus atribuciones». «El control que ejerce ese comité directivo evita que los trabajos de este organismo puedan tener un sesgo político», señala Gonzalo Larruzea, responsable de enseñanza en EB. El comité rector está presidido por el viceconsejero de Educación y compuesto por los directores de Innovación Educativa, de Centros Escolares y de FP junto con el presidente del Consejo Escolar de Euskadi,

un miembro del Consejo Vasco de Universidades, el responsable del Comité Científico y el director del IVEI.

Informes sobre euskera

La iniciativa de EB -partido que era socio de gobierno en la anterior legislatura- también reclama que se forme un nuevo comité científico, otro de los órganos de gobierno del IVEI que hasta ahora han tenido un papel nulo. El departamento de la entonces consejera Anjeles Iztueta nombró en 2002 a los seis miembros del equipo de asesores científicos, pero no se han reunido nunca. Sus funciones eran orientar al comité rector sobre los proyectos que debía acometer el instituto.

La pasada legislatura, bajo la dirección de Josu Sierra, el IVEI realizó varios estudios dirigidos a determinar el nivel de euskera del alumnado vasco. Estas investiga-

ciones revelaron que apenas un tercio de los estudiantes del modelo D, de enseñanza íntegra en euskera, conseguían los objetivos lingüísticos en ese idioma: el B1 en Primaria y el B2, similar a un 'first' de inglés, al finalizar Secundaria. La consejería de Educación, dirigida por EA, utilizó esos informes para apoyar su proyecto de reforma de modelos, en el que se reforzaba la enseñanza en euskera.

El actual responsable del IVEI, Francisco Luna, adelantó que la intención de su equipo es poner en marcha «cuanto antes» los comités rector y científico. Luna aclaró, sin embargo, que durante estos años el instituto ha cumplido sus funciones «con normalidad». En su iniciativa EB alerta, sin embargo, de que «con la entrada de los nuevos responsables educativos no ha variado el comportamiento de los anteriores departamentos».